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Perú está muy comprometido con el proyecto de la Unión de Naciones 

Sudamericanas (Unasur) en el ideal de lograr en el futuro unos Estados Unidos 

Latinoamericanos, afirma optimista su ministro de Relaciones Exteriores, Rafael 

Roncagliolo. 

 

En esta entrevista, concertada tras la finalización de la reunión de cancilleres del bloque el 

sábado,   revela un plan del gobierno de Ollanta Humala de unión física de su país con la 

Cuenca del Plata a través de la potenciación del puerto Suárez en Bolivia, que también 

podría servir a Paraguay y Uruguay para transportar desde allí sus productos al Pacífico  

por vía terrestre. 

 

“Tenemos con el presidente (Ollanta) Humala un proyecto de integración con Bolivia que 

puede interesar bastante a Paraguay”, comenta Roncagliolo a ABC.    

 

–¿De qué se trata?   

–Perú desea la unión física con la Cuenca del Plata. Estamos detrás de un acuerdo con 

Bolivia para lograrlo. Es un trueque. Se le da una serie de facilidades a Bolivia en el 

Pacífico y Bolivia le da a Perú una serie de facilidades en la Cuenca del Río de la Plata en 

Puerto Suárez (el puerto boliviano sobre el río Paraguay), que es un puerto de calado 

menor, pero que nos interesa mucho. Inclusive queremos ayudar a desarrollar la marina 

mercante fluvial, pero también este proyecto puede servir a Paraguay y Uruguay.    

 

–¿De qué forma?   

–Paraguay y también Uruguay pueden llevar sus productos por agua hasta Puerto Suárez, y 

de ahí transportar las mercaderías por vía terrestre hasta los puertos peruanos del Pacífico. 
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Entonces, este plan le puede servir al Perú, a Bolivia, a Paraguay y a Uruguay. Yo creo que 

este proyecto va a vigorizar las relaciones bilaterales entre Perú y Paraguay que hasta hace 

poco era impensable.    

 

–Sí, porque el Chaco es  como un abismo.    

–Es un proyecto de integración bien concreto. Nos va a acercar más. Son los abismos que 

estamos tratando de superar. Le repito: los gobiernos de Perú y Bolivia están negociando un 

acuerdo para desarrollar el sur de Perú y Bolivia, el acceso de Perú a la Cuenca del Río de 

la Plata vía Bolivia. Es una combinación multimodal.    

 

–¿Para cuándo es?   

–Queremos firmar pronto con Bolivia. Tiempos atrás quién podía pensar en una relación 

tan cercana entre Perú y el Paraguay. Nadie. He invitado al canciller Jorge Lara Castro a 

visitarnos. Él va a ir a Lima para seguir este proceso.    

 

–¿Cuál es la expectativa que tiene de Unasur?   

–Perú esta muy comprometido con este proyecto de Unasur. Toma la presidencia en 

noviembre y tiene en agenda dinamizar la unión. Todos estamos de acuerdo en hacer eso. 

 

–¿Cuál es su opinión del pesimismo que rodea a este nuevo bloque? 

–Puede haber una opinión pesimista, pero no se puede desconocer que se ha avanzado. No 

hablamos ya de discursos, sino de inversiones concretas. Nosotros tenemos proyectos en 

marcha. Tenemos una carretera de todo tiempo con Brasil. Tenemos estos acuerdos de 

seguridad que permiten a nuestras Fuerzas Armadas hacer esfuerzos conjuntos de defensa 

en vez de competir entre nosotros. El comercio se ha incrementado entre nuestros países 

con alto valor agregado. Estamos en un momento en que nuestras economías crecen, no 

como en otras partes del mundo donde no crecen. 

 

–¿Y las trabas proteccionistas de países como Argentina? 

–Es una dificultad  la diferencia de políticas comerciales. Las barreras arancelarias son un 

problema. Es una discusión permanente. El canciller de Paraguay tuvo una intervención 
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muy importante (en la reunión del sábado). Tenemos que seguir avanzando. Lo vamos a  

solucionar  en la medida que podamos establecer mecanismos de diálogo, en la medida que 

algunos países puedan ceder ante las necesidades colectivas. 

 

–¿Cómo se imagina una unión sudamericana exitosa? Hasta ahora fueron 

intrascendentes. 

–América Latina  ha avanzado mucho. En la crisis mundial es una zona del mundo que 

resiste mejor la crisis. La Unión Europea  va a crecer cero por ciento, América Latina 3 ó 

4%. Estamos mejor que antes. Necesitamos ahora una capacidad de resistencia conjunta. 

Antes había más barreras. Ahora hay menos. El 95% del comercio exterior de Perú  es sin 

barreras arancelarias. Estamos avanzando. La meta es llegar a ser los Estados Unidos de 

América Latina, empezando por Estados Unidos de América del Sur. Juntos podemos llegar 

a ser una  potencia política y económica. Separados no vamos a ser nada.    

Hoy usted puede viajar por la mayor parte de los países de América del Sur con su 

documento de identidad nacional. Antes tenía que tener pasaporte y visa. Y este proceso va 

a llevarnos a tener una sola ciudadanía, la ciudadanía de América del Sur. Es lo que plantea 

el Perú. El  ciudadano no  solo va a poder movilizarse, sino trabajar en los otros países, 

inclusive  tener seguro social en otros países.    

 

–Es para soñar, pero cuando discutimos sobre cuestiones comerciales, despertamos. 

–Pero ahora tenemos más comercio que antes.  Estamos aumentando el comercio libre, la 

disminución de aranceles es una realidad, el tránsito de personas, el tránsito de mercaderías, 

tenemos más vías de comunicación, más acuerdos de integración. Estamos yendo para 

adelante. Lo que hace falta es armarnos de una gran tolerancia y paciencia: buscar lo que 

nos une y no lo que  nos desune. Así vamos a avanzar sólidos y firmes hacia la meta. 

 


